

Assemblée générale EnLien samedi 17 novembre 2018 à Martigny

Liste de présences

SEL Sarine : Ibrahim Nimaga et Geneviève Wichser-Rausis
SEL Glânois : Marcel Pasquier et Suzanna Wyss
SEL d'Hérens : Gabriel Marchon
SEL de la Grande-Eau : Tiphaine Baudoin et Christine Daccord
SEL de Sion : Fabian Dayen (matin) et Julin Fauquez (après-midi)
SEL de la Côte : Regula Dettwiler et Florence Pidoux
SEL de Morat - Tauschnetzsee : Nicole Santschi et Marcel Bischof
SEL sous-Gare : Sylvia Keller et Jean-Louis Grall
SEL des Dranses : Sarah Roth et Gwendoline Noël (secrétaire)
SEL d'Oron : Liliane Widmer (matin)
UnYverSEL : Erel Zannou
EnLien : Mim et André Meilland (animation)

Ordre du jour

1. Bienvenue
2. Approbation de l'ordre du jour
3. Bilan annuel du site enLien.ch
4. Nouvelles en bref de chaque SEL présent
5. Réflexions SEL et leur environnement
6. Etat des comptes en francs et en unités SEL
7. Avenir et financement du site
8. Cotisation et contribution
9. Discussions fonctionnement InterSEL
10. Modifications statuts et règlement enLien
11. Election Groupe de gestion
12. Discussions fonctionnement site
13. Divers
14. Clôture partie officielle

Compte-rendu

L'AG est ouverte à 9h35. Gwendoline prend le PV.

1. Bienvenue

André souhaite la bienvenue aux représentants des SEL.
Deux tableaux sont mis en place, l'un pour écrire des questions, l'autre pour donner des idées.

2. Approbation de l'ordre du jour

L'ordre du jour est approuvé et sera suivi comme présenté.

3. Bilan annuel du site enLien.ch

Le bilan est mitigé.

Les SEL de la Molière, le Pot d'SEL de Belmont et le SEL de Nidau ont pris contact pour éventuellement rejoindre la plateforme EnLien.

Le SEL du Lac (Genève) envisage de venir sur EnLien en parallèle de leur site sur Community Forge.

Le SEL de Bex a quitté EnLien pour devenir un SEL sans monnaie.

Le Trident Moudonnois n'a pas d'activités. Pour le moment, c'est difficile.

Let's Act n'a pas donné de nouvelles.

Le SEL Permacole est en cours de dissolution : c'était un essai qui n'a pas pu être activé.

Le SEL d'Ici va probablement être dissous à la fin de l'année : cette année, il n'y a eu aucun échange.

Nombres de membres : 1375

On observe une diminution des échanges. En 2018, il y a eu 6165 échanges, et 7932 heures soit en moyenne 4,5 échanges pour 5,8 heures.

Les échanges InterSEL représentent 28 % des échanges et 38 % des valeurs.

4. Nouvelles en bref de chaque SEL présent

SEL-Sarine : entre 30 et 50 personnes se rendent aux soirées. 2 décisions ont été prises à l'AG :

- suppression du cadeau de bienvenue
- introduction de la contribution manuelle : le prélèvement annuel de 20 grains ne sera plus automatique à la date anniversaire mais devra être effectué par le membre. Si la personne ne réagit pas, elle ne peut plus accéder au site et au bout d'un certain temps, son compte sera supprimé.

Si d'autres SEL sont intéressés par cette fonctionnalité, il faudra en parler. Un développeur sera demandé pour développer cette fonctionnalité.

UnYverSEL a maintenu le nombre de membres malgré un grand tri de ses membres. Le SEL constate une forte baisse de la participation aux rencontres, sans explication (entre 20 et 30 personnes auparavant et maintenant 10 à 15). Le GA s'interroge sur les raisons de cette diminution.

SEL Glânois : après 8 ans d'existence, il constate une baisse des échanges, le démarrage avait été fort mais ensuite il y avait eu une stagnation et maintenant une descente.

Le GA a compté jusqu'à 7 personnes, maintenant 5 dont 3 vont démissionner en 2019, 1 nouvelle personne serait prête à venir : la recherche continue. Le GA demande aux membres de s'engager plus, y compris dans les tâches du GA. Aux rencontres mensuelles, il y avait avant entre 30 et 40 personnes, maintenant plus que 15 à 20 personnes. Les soirées ont lieu avec ou sans thème (soirées rencontre sans thèmes parfois pour favoriser l'*être-ensemble*). Le SEL Glânois réfléchit à comment se dynamiser.

SEL d'Oron : il avait commencé fort, et puis le GA s'est peut-être fatigué, l'association a été dissoute, les soirées ont lieu chez les uns et les autres, les échanges sont minimes. Il y a un certain essoufflement. Le SEL d'Oron réfléchit à une fusion avec le SEL Léman.

SEL d'Hérens : le GA a eu quelques inquiétudes car la responsable informatique est partie. Une membre fondatrice arrête, le trésorier vient peu. Il y a des nouveaux assez dynamiques. Les réunions sont variables, L'interSEL a été un succès, les vacanSEL sont un nouveau projet. Le SEL d'Hérens bénéficie de la reconnaissance de la commune et mène des actions vers l'extérieur. Le GA a suivi une formation en gouvernance horizontale. Ils ont aussi invité Pascal Coté (informaticien à Pully) et fondé un rendez-vous mensuel d'entraide informatique.

SEL de la Grande-Eau : les rencontres mensuelles changent de jour à chaque mois pour attirer le plus de monde possible ; il y a des animations à thème, entre 10 et 15 personnes s'y rendent et permettent de riches partages. Les échanges se font peu et concernent des biens plutôt que des services. Il y a un panier d'offres. Le SEL de la Grande-Eau fait de la publicité à des événements locaux (soirée des nouveaux habitants, fête des couleurs...) et fait partie de l'Union des sociétés locales.

SEL de Sion : une année sur EnLien, mais le SEL de Sion existait déjà auparavant. Pour le moment, il y a peu de visibilité et peu d'échanges. Le noyau est stable (8 à 10 personnes). Les rencontres mensuelles ont été arrêtées. Il y a des membres dormants. Il y avait beaucoup de règles contraignantes mais il n'y a plus de contrôles. Ces règles seront allégées pour permettre la vie du SEL.

SEL de la Côte : 76 membres dont 58 actifs. Il y a une baisse des activités d'échanges. Les 3 premières années du SEL, le nombre de membres a augmenté petit à petit, les années 4 et 5 l'augmentation a été plus rapide, puis, cette 6^e année voit une baisse. Le tri des membres est fait chaque année. Limite à 5 ans au GA. Diminution de fréquentation des soirées aux thèmes variés. Risque d'épuisement et de démotivation du GA. La richesse du SEL est toujours là malgré la baisse des échanges.

SEL bilingue de Morat/Murten : belle équipe d'animation, les membres augmentent (environ 40 dont des inactifs). Des sous-groupes se sont formés. Le SEL fait appel à des intervenants extérieurs et apprécie la richesse des échanges.

SEL sous-Gare : réunions mensuelles à thème. Le SEL réfléchit à sa dynamique et apprécie la richesse des échanges lors des soirées. Le GA est très intéressé par la contribution manuelle. Idée d'avoir un parrainage.

SEL des Dranses : Après 2 ans d'existence, il constate une diminution de la présence des membres. Il a organisé un marché gratuit en mars ouvert à l'extérieur. Le mois passé, une aromathérapeute a proposé une préparation aux huiles essentielles, il y avait 15 personnes, sinon moins de 10 personnes chaque soirée. Le GA essaie de rester motivé, il a accueilli 2 nouvelles personnes s'interroge sur la bonne façon d'aller les chercher. Le SEL des Dranses a participé à la fête des 5 Continents à Martigny pour aller rencontrer les gens et se faire connaître, en collaboration avec le centre de loisirs.

5. Réflexions SEL et leur environnement

Mim rapporte que d'autres associations observent aussi une baisse de fréquentation.

Elle constate qu'il y a des vagues de création de SEL : 2010-2013 (crise financière), 2016-2018 (effet Demain)

Il y a des SEL qui souhaitent fonctionner sans monnaie.

Des SEL de CommunityForge réfléchissent à rejoindre EnLien pour gagner en dynamisme.

A Bex, il n'y a pas de soirées à thème, le but est de partager. Il n'y a plus de monnaie. Les échanges sont dynamiques.

Dans tous les SEL, il y a beaucoup de membres inactifs et peu d'intérêt pour les projets (ceux imaginés lors de l'InterSEL créatif en 2017 n'ont pas été menés à bien.)

InterSEL 2019 : une membre a proposé que le suivant soit organisé par son SEL mais elle n'a pas voulu en prendre la responsabilité.

VacanSEL : très peu de réponses (environ 10 sur 1500 utilisateurs !), des personnes ont répondu à l'information diffusée par Mim pour dire qu'elles voulaient quitter leur SEL, d'autres personnes en ont profité pour annoncer des activités hors SEL ou des activités qui n'ont pas besoin des vacanSEL pour être publiées comme offre.

Notre société vit une crise des associations : baisse d'intérêt, manque de participation, manque d'engagement au comité. Les associations sont dissoutes car il y a trop d'évènements, trop de sollicitations, trop d'associations.

Pour les échanges, il existe d'autres solutions : groupes Facebook, réseaux d'échanges sur Whatsapp, boîtes d'échange. Cette constatation amène à l'idée de mettre des publicités pour les SEL dans les boîtes à dons !

Il y a des gens qui interviennent sur les annonces gratuites en recommandant d'y mettre un prix car le SEL car c'est "commercial" et il faut jouer le jeu !!! Sylvia remarque qu'il faudrait insister sur le côté rencontre/contact avec le SEL (pas présents dans les boîtes, par exemple!).

Raisons pour rejoindre un SEL

sociales : intégration, élargir son réseau

économiques : alternative ou solution aux besoins

écologiques : produits fait-maison, anti-gaspillage

culturelles : ??? Il n'y a pas encore de tels effets

Raisons de baisse d'intérêt pour son SEL

sociales : une fois que le réseau est créé, on quitte, surtout si on manque de temps.

économiques : déception d'un fonctionnement trop commercial mais pas assez alternatif ; en ce qui concerne la solution aux besoins il n'y a pas assez de choix, ou pas de besoins.

écologiques : trop de transports, pas assez local, pas assez écologique, peu de production locale.

culturelles : manque de réflexe SEL, on n'y pense pas et le sentiment d'appartenance est faible.

Il y a des membres qui auraient besoin de services/de biens mais ils ont du mal à penser/osser demander. Le SEL serait une solution pour eux, mais ils ne nous rejoignent pas.

Quand on s'engage, on a un sentiment d'appartenance. Mais peut-être y a-t-il trop d'attentes. Il est intéressant de voir que les personnes qui restent dans les GA sont souvent les membres fondateurs.

Nous vivons dans une société qui zappe (trop de tout).

Sarah demande si les SEL créés au Canada dans les années 1980 tiennent toujours ? Il n'y a pas de réponse à cette question, il faudrait se renseigner.

Il y a des préjugés sur la gratuité : les gens vont profiter, prendre sans donner, peut-être revendre ! Mais s'ils le font, est-ce vraiment grave ?

Pistes à explorer

- revoir le fonctionnement du SEL, dès la base
- promouvoir un style de vie
- créer un sentiment d'appartenance
- s'inspirer du fonctionnement d'un cercle d'amis plutôt que de l'économie marchande
- collaborer au niveau InterSEL
- collaborer avec les associations locales

- réseau global qui regroupe plusieurs projets qui vont dans le même sens (SEL, Zéro Déchets, Permaculture : voir Uvrier-Saint-Léonard) Cela permettrait de décharger les comités (organisation de moins de soirées, par exemple)
- fonctionnement par groupe de travail pour ne pas surcharger les comités
- activités et actions utiles et limitées dans le temps
- mettre en avant les services, éviter le commerce d'objets
- solution professionnelle alternative : c'est difficile légalement, mais c'est peut-être une fausse piste que d'exclure complètement les tâches professionnelles. Certains SEL n'interdisent pas les annonces de services professionnels à partir du moment où elles sont payées en monnaie SEL. Dans un cercle d'amis, il y a aussi des services professionnels. Souci des problèmes avec les autorités, souci de ne pas tuer les petits professionnels.

6. Etat des comptes en francs et en unités SEL

11 SEL ont versé 600.- de cotisations

Les comptes ont été contrôlés par Brigitte Boré et Marcel Pasquier. Les pièces justificatives correspondent et la caisse est tenue avec exactitude.

Au vote, les comptes sont acceptés à l'unanimité.

Jean-Louis et Sylvia sont candidats comme vérificateurs des comptes.

Comptes en monnaie SEL

Il y a un déficit de 260.10 heures sur l'exercice.

Solde comptable de 219,82 heures.

La contribution doit être versée par les SEL au mois de janvier, sur la base de nombre de membres.

7. Avenir et financement du site

La plateforme EnLien fonctionne depuis mai 2017.

Mim a reçu des demandes d'autres groupes que EnLien pour utiliser ce modèle de site. Elle l'a développé pour plusieurs groupes.

C'est difficile à gérer. Elle a décidé de tout réunir sur la même plateforme EnRéseau sur lequel sont tous les sites qu'elle gère, sauf EnLien pour le moment. Elle prépare la migration et proposera donc un nouveau site EnLien 3.0 qui apportera des modifications.

EnLien 1.0 était apprécié pour son fonctionnement : base de forum, discussions mises en avant, compteur de vues, sentiment d'appartenance... EnLien.net sera effacé au 20 décembre.

EnLien 2.0 est sur la base de Wordpress. Un site de petites annonces qui manque de convivialité.

EnLien 3.0 fonctionnera avec Wordpress. Tous les contenus seront sur la même page. Il y aura un fil d'actualité sur la page d'accueil. Cela permettra de créer des échanges avec remarques et commentaires et la possibilité de réservations. Mim envisage la notification par email sans texte : cela poussera les personnes à cliquer sur le site ! Ibrahim regrette ce choix car c'est pratique, de toute manière, il faut se connecter pour répondre !

Florence demande si EnLien pourrait fonctionner sur une application qui permettrait de rentrer sur le site plus facilement. Cela permettrait un accès plus rapide et séduirait nombre de personnes. André signale que l'on peut déjà avoir le site dans ses icônes.

On imagine d'éviter de séparer les forums de discussion et les annonces.

Le but est de recréer une vie SEL entre les rencontres.

Le fait d'être sur EnRéseau apporterait aux utilisateurs de pouvoir rejoindre plusieurs sites sur d'autres thématiques (sites régionaux, sites thématiques, sites généraux, sites individuels, sites collectifs). On peut lier les sites les uns avec les autres.

Depuis fin septembre, Mim y travaille. Elle envisage des essais sur EnReseau pour mars 2019. Elle adoptera d'autres fonctions spécifiques. Lorsqu'elle aura bien avancé, elle proposera la formation d'un groupe de travail pour tester et préciser le fonctionnement. Elle préparera la migration courant 2020.

Elle recherche une perle rare qui pourrait collaborer avec elle : il faut des connaissances informatiques spécifiques, de la disponibilité, et voir EnLien comme un projet prioritaire. C'est un travail bénévole mais qui demande un engagement sérieux. Elle peut assumer ce travail maintenant, mais elle aimerait que quelqu'un s'en occupe à long terme.

Il faudrait aussi des personnes qui sont prêtes à donner un coup de main temporaire. Jean-Louis et Sylvia proposent de préparer un mode d'emploi.

Loriane du SEL des Dranses en avait déjà préparés, ils sont disponibles sur le SEL des Dranses.

8. Cotisation et contribution

Mim signale qu'elle n'a pas assez l'occasion de dépenser les unités SEL qu'elle possède.

Cette monnaie n'est pas réinjectée dans les SEL et c'est dommage !

La campagne de financement a rapporté Fr. 2'934 de la part des membres et Fr. 2'550.- ont été récoltés par les SEL.

Contribution en monnaie SEL

Actuellement, c'est 15 minutes par membre = environ 375 heures/an

3 minutes par membres donneraient 75 heures par an.

On peut imaginer une contribution libre par SEL ou une campagne de financement en monnaie SEL pour un projet particulier.

A payer en monnaie SEL pour 2018

gestion du site : 2h/mois, André = 24h

participation AG EnLien (1h/demi-journée) = 40h

PV AG EnLien = 1h

Solde du compte EnLien = 194,82 heures

Solde du compte Mim = 523,4 heures

Ibrahim approuve de verser une contribution de 3 minutes par séliste. On peut adapter cette contribution chaque année.

Erel propose que la base obligatoire soit de 3 minutes par séliste, et puis que chaque SEL soit libre de l'adapter à la hausse.

C'est une reconnaissance du travail de Mim.

Sarah approuve l'idée de la campagne de financement sur un projet spécifique, que chacun se sente libre et responsable de soutenir le projet en fonction de ses moyens. Cela permet que ce soient les sélistes ou les GA qui choisissent de donner.

La contribution libre est quelque chose de différent.

3 minutes minimum : au vote, large majorité, 1 abstention. Cela s'appliquera dès cette année.

Cotisation en francs

Actuellement, Fr. 50.- /SEL

On pourrait imaginer un montant par nombre de membres (Fr. 1.-)

Cela pourrait être une contribution libre par SEL, ou bien une cotisation des membres spéciaux : banque de temps, vacanSEL ou autres...

Il pourrait y avoir des membres sympathisants EnLien (les membres actifs sont les sélistes, mais il pourrait y avoir d'autres membres).

On pourrait refaire une campagne de financement.

Tarif hébergement site sur EnReseau : Fr. 240.-/an (y compris développement).

En 2019, Mim devra beaucoup travailler sur le site EnLien, et sur les SEL.

Avec approbation de l'AG, elle lancera une nouvelle campagne de financement en 2019.

Idée d'une cotisation par pallier de nombre de membres mais à laquelle on renonce : c'est trop compliqué.

Au vote, maintien de la cotisation à Fr. 50.-/SEL à l'unanimité.

9. Discussions du fonctionnement InterSEL

Le SEL Sarine se demande s'il faudrait nommer des modérateurs qui surveilleraient l'indication des montants en francs, les avalanches d'annonces, les annonces non-archivées... Au SEL Sarine, il y a déjà plusieurs modérateurs. Il faudrait un contact dans chaque SEL qui soit répondant : un modérateur pourrait contacter quelqu'un de ce SEL pour demander une intervention.

L'AG décide de créer une liste de modérateurs des annonces pour chaque SEL.

Valeur des objets de seconde main

On pourrait proposer par principe des articles à prix libre. C'est la personne qui veut l'objet qui fait sa proposition.

C'est insoluble ! Tout échange se fait dans un accord entre deux personnes.

10. Modifications des statuts et règlement EnLien

Statuts

Modification du point III.11

L'AG a pour charge de :

- décider de toute modification des statuts ;
- approuver les comptes et le budget
- fixer le montant minimum des cotisations
- se prononcer sur l'admission ou l'exclusion des membres
- **élire les membres du Groupe de Gestion**
- nommer deux vérificateurs des comptes

Modification du point IV.13

Le Groupe de Gestion dirige l'activité de l'Association et applique les décisions de l'Assemblée Générale. ~~Il est composé d'au moins un représentant de chaque membre actif.~~

Ces deux modifications sont acceptées à l'unanimité.

Règlement

Point II.4

Pour rejoindre la plateforme enlien.ch, un SEL doit :

- être informé du fonctionnement des SEL, de la plateforme et de l'association EnLien
- remplir un formulaire en indiquant les détails qui permettent de configurer son espace
- présenter tous ses documents officiels
- être approuvé par ~~l'administrateur de la plateforme enLien.ch~~ le Groupe de Gestion de l'association EnLien.

Modification acceptée à l'unanimité.

11. Election du Groupe de gestion

Tâches :

- appliquer les décisions de l'AG
- répondre aux différentes questions des SEL et des sélistes
- approuver les SEL sur EnLien
- contact InterSEL et autres organismes
- diffuser les informations
- tester les améliorations du site
- organiser l'AG
- présence sur le site

Toutes les compétences sont les bienvenues.

Sylvia, Erel et Gabriel sont candidats. **Ils sont élus à l'unanimité.**
Geneviève sera disponible à partir de l'année prochaine.

12. Discussions fonctionnement site

Nombre et ordre d'affichage des commentaires

Les nouveaux commentaires sont tout en bas. La page aura 20 commentaires. Cette modification sera valable pour tous les SEL.

Coordonnées des membres

Serait-il possible de revoir les champs obligatoires, ceux visibles par défaut, ceux qu'on peut masquer, etc. Cela pose des problèmes lors de l'inscription des membres.

Le SEL Sarine demande de mettre toutes les indications, mais il y a des champs qui ne sont pas obligatoires.

Il y a des gens qui ne renseignent pas leur adresse, ce qui rend la finalisation des échanges difficiles. Il y a des gens qui ne mettent pas leur vrai nom. Au moment de la validation, il faut refuser les données qui ne sont pas conformes à l'inscription. Mais il faut garder une certaine liberté face à certaines personnes qui ne peuvent pas donner leurs coordonnées pour les cas particuliers.

Les champs adresse et téléphone deviennent obligatoires.

13. Divers

InterSEL pourrait avoir lieu pendant les vacanSEL.

Mim mettra une annonce sur EnLien.

Erel partage une vidéo sur les héros ordinaires : c'est le projet de 3 femmes en Suisse romande qui ont fait une formation dans le développement durable. Comme projet de diplôme, elles ont fait des courts-métrages portrait de personnes qui s'engagent pour le développement durable.

14. Clôture de la partie officielle

La partie officielle est close à 15h.